



*Dr. Mariano Anglada en 1965
(archivo familiar)*

**Dr. Mariano Anglada
Lasierra, médico de
montaña pionero
1917 - 2010**

Nace en Barcelona en 1917 en el seno de una familia originaria de Benasque. No fue hasta recién finalizada la guerra civil cuando tiene su primer contacto directo con la alta montaña, momento que sube a conocer el viejo pueblo y la casa de piedra de sus ancestros. Cuando regresa a su ciudad natal, fascinado por aquellos congostos, cumbres y glaciares que acababa de descubrir, se asocia al Centro Excursionista de Cataluña, hecho que le permitiría realizar salidas a la montaña con otros aficionados.

El Dr. Mariano Anglada Lasierra,

Médico pionero en medicina montaña

En 1948, poco tiempo tras finalizar la carrera de medicina en la Universidad de Barcelona, gana las oposiciones de cirugía general y traumatología en el prestigioso departamento quirúrgico del Hospital Clínico de Barcelona, cargo que desarrolló con gran éxito profesional durante algo más de dos décadas. Posteriormente, ejerció como médico en la Empresa de la Seda de Barcelona y más tarde obtuvo por concurso oposición la plaza de médico forense en el Instituto de Toxicología de Barcelona, cargo que desarrolló hasta su jubilación. Durante esos años se casó con Carmen Gotor y formó una familia de cinco hijos, a la vez que su actividad alpina continuaba, ascendiendo a montañas emblemáticas de los Pirineos o de los Alpes, como el Cervino o el Mt. Blanch.

Iniciada la década de 1960 conoce al Dr. August Castelló-Roca, otro apasionado médico montañero, considerado como el gran impulsor de la medicina de montaña española. Decide colaborar con él, andadura que no cesó a lo largo de los años junto a otros médicos interesados por la medicina de montaña como los Dres. Arrázola, Lorente, Redondo, Fernández-Molina o Battestini. Nutrida pléyade de médicos de montaña dado que provenían de diferentes especialidades, como la fisiología, la medicina interna, la cirugía o la neurología. En 1965, el Dr. Anglada es propuesto para acompañar a la expedición al Aconcagua organizada por el Club Alpino de Madrid. Al regreso de dicha exitosa expedición, sensibilizado por el potencial riesgo que implicaba la práctica del montañismo, colabora en la organización y expansión de los primeros grupos de socorro de montaña, llegando a ser coordinador de dichos grupos en la entonces denominada Federación Catalana de Montañismo. Desde su creación en 1956 por la Federación Española de Montañismo, dichos grupos de rescate estaban formados por montañeros voluntarios localizados. Precarios y lentos rescates, pero rescates organizados al fin y al cabo en una época donde ya empezaba cierta efervescencia alpina en nuestras montañas y con ello los siniestros. Dichos grupos de voluntarios derivaron posteriormente en grupos profesionalizados en rescate de la Guardia Civil de Montaña, a quienes el Dr. Anglada se encargó de impulsar y fomentar en Cataluña. En 1972 se celebran en Barcelona las Primeras Jornadas Nacionales de Medicina de Montaña en las que forma parte activamente de su organización.

En 1974, a los 57 años de edad, lleva a cabo una de sus grandes experiencias como médico alpinista, dado que es propuesto como médico de la famosa expedición al Annapurna, compuesta por un selecto y sólido equipo de nueve alpinistas dispuestos a enfrentarse a una nueva ruta en un ochomil virgen, la antecima Este del espectacular macizo del Annapurna. Sus compañeros de expedición destacaban de él su gran personalidad, simpatía, cultura y formación, haciendo que aquella dura expedición fuera más segura y llevadera. Tras haberse conquistado la primera cumbre de más de 8.000 metros de altitud del estado español, el equipo fue recibido y homenajado por las mayores autoridades e instituciones del aquel momento. Se impartieron infinidad de conferencias, dado que se había obtenido un material fotográfico único y se había filmado extensamente, incluso la expedición fue referenciada por la prestigiosa revista *American Alpine Journal*. Dichas conferencias y el libro publicado constituyeron un símbolo para toda una generación de montañeros. Tras regresar del Annapurna, el Dr. Anglada continuó activamente practicando montañismo y esquí, así como asesorando a nuevas hornadas de médicos y socorristas de montaña, fundándose en 1987 la Sociedad Española de Medicina y Auxilio en Montaña (SEMAM) en Zaragoza y en 1993, en Cataluña, el Instituto de Estudios de Medicina de Montaña (IEMM). Todo este colectivo mantiene vigentes las Jornadas de Medicina y Socorro en Montaña, lleva a cabo periódicamente cursos y master universitarios monográficos formando especialistas en este ámbito, ha organizado el 5º Congreso Mundial de Medicina de Montaña y Fisiología de la Gran Altitud (Barcelona, 2002), participa en la comisión médica de la Unión Internacional de Asociaciones de Alpinismo (UIAA) y en la Sociedad Internacional de Medicina de Montaña (ISMM), así como nuestros actuales equipos de rescate en montaña están considerados entre los mejores del mundo según la Comisión Internacional de Socorro Alpino (CISA-IKAR).

El Dr. Anglada fallece en enero de 2010, a los 92 años de edad, con diversas limitaciones físicas pero manteniendo una mente clara y bondadosa hasta los últimos días de su vida. Nuestro mayor emotivo reconocimiento y agradecimiento porque su importante legado es ya patrimonio de la medicina y el rescate de montaña en España.

Eduardo Garrido
y Antonio Vilena